

جامعة عين شمس
كلية البنات للآداب والعلوم والتربية
إدارة الدراسات العليا

تاريـخ موافقـه مجلس الكلـيـة عـلـى تـعـكـيل بـنـة الـكـسـمـ وـالـمـاـقـسـةـ
فـحـصـنـ مـنـاقـشـةـ فـيـ ١ـ /ـ ١ـ /ـ ٣ـ وـتـكـونـ مـنـ:
١ـ . الأـسـتـازـ الدـكـتـورـ /ـ

٢ـ . الأـسـتـازـ الدـكـتـورـ /ـ

٣ـ . الأـسـتـازـ الدـكـتـورـ /ـ

٤ـ . الأـسـتـازـ الدـكـتـورـ /ـ

تـارـيـخ موـافـقـه مجلس الكلـيـة عـلـى التـوصـيـه بـنـعـ الطـالـبـ برـجـةـ
ماـجـسـتـرـ فيـ ١ـ /ـ ١ـ /ـ ٣ـ دـكـتـورـاهـ

الـمـرـظـفـ المـخـصـصـ أـدـوـرـوكـيلـةـ الـكـلـيـةـ مدـرـرـ الـادـارـةـ



كلية البنات للآداب والعلوم والتربية

قسم علم النفس

متلازمة التعب المزمن وعلاقتها بخصائص الشخصية لدى شرائح متباينة من السيدات

Chronic fatigue syndrome and its relationship with personal characteristics in different segments of women

رسالة مقدمة من

مروة عبد الستار حسن على

لنيل درجة الماجستير في الآداب علم نفس (عام)

اشراف

أ. د / شادية أحمد عبد الخالق أ.م.د / سوسن اسماعيل عبد الهادي

أستاذ مساعد علم نفس

أستاذ علم النفس

كلية البنات - جامعة عين شمس

كلية البنات - جامعة عين شمس

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

"لَقَدْ خَلَقْنَا إِلَيْسَانَ فِي كَبَدٍ"

الْبَلْد (4)



كلية البنات للآداب والعلوم والتربية

قسم علم النفس

اسم الطالب : مروة عبد الستار حسن

الدرجة العلمية : ماجستير في الآداب – علم نفس (عام)

القسم التابع له : علم النفس

الجامعة : عين شمس

سنة التخرج : ١٩٩٩ / ٢٠٠٠

سنة المنح : ٢٠١٧

التقدير: ممتاز



كلية البنات للآداب والعلوم والتربية

قسم علم النفس

رسالة ماجستير

اسم الطالب : مروة عبد الستار حسن على

عنوان الرسالة : متلازمة التعب المزمن وعلاقتها بخصائص الشخصية لدى
شرائح متباعدة من السيدات

اسم الدرجة : ماجستير في الآداب علم نفس (عام)

لجنة الإشراف

أ.د. شادية أحمد عبد الخالق

أستاذ علم النفس

بكلية البنات - جامعة عين شمس

تاريخ البحث / 2017 /

الدراسات العليا .

أجيزت الرسالة بتاريخ

ختم الإجازة

2017 / /

موافقة مجلس الجامعة

2017 / /

موافقة مجلس الكلية

2017 / /

2017 / /

مستخلص الدراسة

عنوان الدراسة : متلازمة التعب المزمن وعلاقتها بخصائص الشخصية لدى شرائح متباعدة من السيدات.

دراسة وصفية ارتباطية على مجموعة من السيدات العاملات وغير العاملات

أهداف الدراسة : تهدف الدراسة إلى التعرف على متلازمة التعب المزمن وعلاقتها بخصائص الشخصية (العصاب - الإنبساط) لدى شرائح متباعدة من السيدات العاملات وغير العاملات .

منهج الدراسة : المنهج الصفي لأنه أنسٍ إلى معرفة واقع جوانب الدراسة.

عينة الدراسة : تكونت عينة البحث من السيدات العاملات وغير عاملات اللائي تتراوح أعمارهم ما بين (30 - 40) سنة وبلغت العينة (100) من السيدات (50) عاملات و(50) غير عاملات مع اختلاف المتغيرات الديموغرافية لعينة السيدات العاملات.

أدوات الدراسة : 1-استiciar ايزنك للشخصية Eysenck Personality Questionnaire (EPQ) - اعداد : هـ . ج . ايزنك - سيبيل ب . ج . ايزنك - اعداد و ترجمة : أحمد محمد غبد الخالق - 2014

2-قائمة عرض التعب متعدد الأبعاد Multidimintion Fatigue Symptom (PAUI - JACOBSEN – 1998 – Inventory

3-قائمة البيانات العامة (من اعداد الباحثة)

نتائج الدراسة : وقد توصلت نتائج الدراسة إلى وجود فروق دالة احصائياً بين العاملات وغير عاملات في الإحساس بالتعب المزمن على بعدي (العصاب - الإنبساط) ، وعلى وجود فروق دالة احصائياً بين العاملات ذوات الدخل المرتفع والعاملات ذوات الدخل المنخفض في الإحساس بالتعب المزمن وخصائص الشخصية (العصاب - الإنبساط) .

وبناءً على ذلك وفي ضوء تباين متغيرات الدراسة الأساسية فقد تباينت المتغيرات النفسية والديموغرافية كما افترضت الدراسة.

الكلمات المفتاحية

متلازمة التعب المزمن - خصائص الشخصية.

Abstract

Study title: Chronic fatigue syndrome and its relationship with personal characteristics in different segments of women. Experimental study on a group of women workers and non-workers.

Study aims: study aims to identify the personal characteristics (neuroses - extroversion) and their relationship with chronic fatigue syndrome with varying segments of workers and non-workers women.

Methodology: descriptive approach because it is the most suitable to know the reality of aspects of the study.

Study sample: The investigation sample was consisted of workers and non-workers women whose were aged between (30-40 years). The sample size was (100) which divided into two groups: (50) workers women and (50) non-workers women with different demographic variable for workers women.

Study tools: 1- Eysenck Personality Questionnaire (EPQ), 2- fatigue multidimensional (MSFI), 3- list of public statements prepared by the researcher.

Study results: The study results to the presence of statistically significant differences between the workers and non-workers in the sense of chronic fatigue with personal characteristics (neuroses - extroversion) and the existence of statistically significant. Differences between working women with high-income and working low-income in the sense of chronic fatigue and personal characteristics (neuroses - Extraversion). Based on that and the differing of fundamental variables of the study varied demographic and psychological variables as assumed study.

Key words: Chronic fatigue syndrome, personal characteristics

الإهداء

إلى من جعل الله من وجوده سبباً لي في هذه الحياة وفيها من حبه
لأزلته استمد منه الحب والقوة في حياتي ...

إلى روح والدي العزيز ...

إلى من أستمد من الله حبي للحياة حتى أحديها كل حياتي لعلي أوفيهما
حقهما علي وتحملها الدائمة لي بكل حبه ...

إلى أمي العزيزة ...

إلى من كانوا وسيظلو حائماً دعماً وسندًا لي في هذه الحياة ...
إلى إخوتي الأحياء .. حاتم .. ايمن .. محمد ...

إلى مشرقي الجميلة روضاً وعلماً وظفراً ...

الأستاذة الدكتورة ...

شادية محمد عبد الغالق ...

إلى كل أئمي تبعثر عن ثينونتها في هذا العالم المزدحم ولو يثنونها
ذلك عن المضي قدماً بين دروب الحياة ومواصلة رطاوتها لمن حولها
بكل حبه رغم ما تعانيه من تحبه

إلى قلمي الذي لم يفارقني منذ أن تعلمته أن أكتب به ولا زال يعلمني
إلى كل من جمعوني بهم الحياة وجعل الله من جمعنا طريقاً لبلوغ طامته .

إليكم جميعاً أحدي هذه الرسالة